



IX ESCUELA DE VERANO - 2020

Nombre del curso:

**NEOLIBERALISMO EN AMERICA LATINA: DESIGUALDADES, VIOLENCIAS
Y RESISTENCIAS**

FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

Docentes a cargo:

- Docente Coordinador por la UNLP:

Jerónimo Pinedo, Doctor, Profesor Adjunto Teoría Social el Estado y Análisis de la Sociedad Argentina, UNLP

- Docente invitado de otra universidad argentina o extranjera:

Pilar Calveiro, Doctora, Docente Investigadora de la Benemérita Universidad de Puebla, México.

- Otros docentes colaboradores: Esteban Rodríguez Alzueta. Abogado y Magister en Ciencias Sociales (UNLP).

Perfil del estudiante:

Alumnos de posgrados en Ciencias Sociales, Filosofía, Historia, Geografía, Educación, Comunicación, Derechos Humanos y afines.

Fundamentación:

En el contexto de las grandes transformaciones contemporáneas este seminario se propone reflexionar sobre las nuevas modalidades de la desigualdad social, poder político y resistencias en América Latina.



Caracterizada como la región más desigual del mundo, América Latina está configurada por múltiples asimetrías entrelazadas, donde se combinan inequidades categoriales de alcance secular vinculadas a la clase, la etnia y el género, con nuevas expropiaciones y apropiaciones indebidas de los bienes comunes. Asimismo, esa desigualdad se combina y potencia con procesos de acumulación por desposesión de territorios, recursos y derechos, en una lógica del capital basada en la externacionalización absoluta del riesgo y la monopolización total de los beneficios. Fenómenos políticos recientes profundizan éstas asimetrías con el avance de derechas conservadoras y reaccionarias que combinan nuevas y viejas formas de desgaste, erosión y destrucción de los procesos populares y democráticos, con arraigo en diversos espacios sociales. Entretejida con estas situaciones se despliega una densa red de poderes económicos, políticos, comunicacionales, locales y globales, que capturan el estado y se tornan radicalmente partidarios, excluyentes y violentos.

Un modo de ingresar en su análisis es a partir de la noción foucaultiana de gubernamentalidad. En este caso hablaremos de la gubernamentalidad neoliberal, su imbricación con los procesos desigualadores y sus características principales para contraponerlas con prácticas de resistencia social, política y/o comunitaria. Se trataría de observar poderes y resistencias cara a cara, de colocar unos en relación con las otras, como estrategia posible para una mejor comprensión de ambos. Para ello, se trabajará, por una parte, la gubernamentalidad neoliberal como frente a ella se presentan resistencias que se organizan y construyen al margen (o en relación con) el Estado y los sistemas partidarios, siguiendo principios de colaboración, horizontales y participativos o ejes de alianza y articulación con fuerzas políticas populares establecidas en los espacios políticos de cada país en particular. A partir de esta contraposición, se tratará de reflexionar si lo comunitario y lo partidario, lo institucional y lo extra institucional se contraponen o forman vínculos complementarios y, en especial, si estas prácticas permiten pensar en transiciones hacia otras formas de la institucionalidad y la política.

Nos interesa, además, pensar la relación entre el capital y crimen a través de sus mediaciones estatales, los vínculos entre los mercados formales con los mercados

informales e ilegales. ¿Qué papel desempeñan los ilegalismos en la composición de estrategias de sobrevivencia y, sobre todo, en la creación de condiciones para la valorización del capital? ¿Cómo se regulan esas zonas grises o de no derecho, a través de que prácticas?

Objetivos

1. Analizar las características de la gubernamentalidad neoliberal.
2. Reconocer la proliferación de las violencias y el desarrollo de políticas de instrumentación del miedo como forma de control poblacional.
3. Distinguir entre: 1) las prácticas de biopoder orientadas al control, administración y selección de la vida, y 2) las prácticas biopolíticas, como formas de defensa y protección de la vida, en todos los órdenes. Identificar esta contraposición como eje de las luchas políticas actuales.
4. Observar las características de las resistencias comunitarias, especialmente indígenas, como diferenciadas y contrapuestas a la política tradicional.
5. Discutir las contraposiciones y posibles complementariedades entre lo partidario y lo comunitario como posibilidad para dar lugar a nuevas formas de la política.
6. Analizar si en América Latina nos encontramos en un proceso de transiciones hacia nuevas formas de la política.

Contenidos

Con respecto a la gubernamentalidad neoliberal se analizarán, desde la perspectiva de Michel Foucault, las redes de poder que comprenden al Estado pero lo rebasan por sus articulaciones con los grandes poderes corporativos, tanto legales como ilegales. Se trabajará asimismo sobre el impacto de esta gubernamentalidad en la construcción de nuevas subjetividades, orientadas al aislamiento social.

Se tratará de observar la proliferación de grandes violencias estatales y no estatales y su utilización para la construcción de políticas que desarrollan y utilizan el miedo como estrategia de control poblacional. Estas “políticas del miedo” se despliegan principalmente a través de las redes comunicacionales -que son parte constitutiva la gubernamentalidad neoliberal-.

Todo este análisis tiende a confluir en la existencia de un biopoder orientado al control y la selección de la vida, es decir, a un proceso de abandono de unas vidas para la protección y salvaguarda de otras.

Frente a ello, emergen distintas formas de protección de la vida que realizan prácticas biopolíticas. En este caso, se abundará en experiencias comunitarias, del caso mexicano, que muestran la posibilidad de construir formas alternativas de la política, la seguridad y lo jurídico. Se analizarán las experiencias específicas del Municipio Autónoma de Cherán K'eri y la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias de Guerrero, como ejemplificación de estas prácticas. También se hará referencia al caso de comunidades mapuche en el sur de Argentina. Se prestará particular atención a las formas de interlegalidad y plurinacionalidad. También se tendrá en cuenta procesos políticos específicos del cono sur, en Argentina, Bolivia, Chile y Brasil.

El objetivo de esta contraposición entre gubernamentalidad y resistencias es comprender más cabalmente ambas. Por su parte, el sentido de presentar resistencias indígenas, comunitarias y extrapartidarias no pretende contraponer estas resistencias con otras de carácter más institucionalizado sino, justamente, explorar su posible complementariedad y convivencia.

Metodología

El seminario trabajará en torno a ciertos nudos problemáticos para su análisis, discusión y elaboración colectiva. En cada sesión se partirá de la presentación del problema por parte del profesor invitado. También se utilizará material audiovisual para alimentar la reflexión colectiva. A continuación se abrirá el debate, organizado a partir de preguntas-guía. Para que el intercambio sea enriquecedor, se espera que los asistentes realicen algunas lecturas que fijen una plataforma común y faciliten la comprensión de los problemas a discutir.

El objetivo principal es propiciar una reflexión colectiva sobre las actuales transformaciones de la política y qué formas de construcción alterativa de lo social, lo político y lo jurídico serían posibles y/o deseables para nuestra realidad específica.

Bibliografía

- Agamben, G. (2003). *Homo sacer. El poder soberano y la nuda vida*. Valencia, España: Pre-Textos.
- Agamben, G. (2004). *Estado de excepción*. Buenos Aires, Adriana Hidalgo.
- Aragón Andrade, O. (2013). "El derecho en insurrección. El uso contrahegemónico del derecho en el movimiento purépecha de Cherán", *Revista de Estudios e Pesquisas sobre as Americas*, vol. 7 (2), 37-69.
- Bauman, Z. (2007). *Miedo líquido*, Madrid, España: Paidós.
- Calveiro, P. (2012) *Violencias de Estado*. Buenos Aires, Argentina: Siglo XXI.
- (2019) *Resistir al neoliberalismo. Comunidades y autonomías*. México: Siglo XXI.
- De Souza Chauí, Marilena (2019), *Neoliberalismo: a nova forma do totalitarismo*, <https://aterraeredonda.com.br/neoliberalismo-a-nova-forma-do-totalitarismo/>
- Dewey, M. (2015); *El orden clandestino. Política, fuerzas de seguridad y mercados ilegales en la Argentina*. Katz, Buenos Aires.
- Espósito, R. (2009). *Immunitas*. Buenos Aires, Argentina: Amorrortu.
- Foucault, M. (2006). *Seguridad, territorio y población*. Buenos Aires, Argentina: Fondo de Cultura Económica.
- Foucault, M. (2007) *Nacimiento de la biopolítica*. Buenos Aires, Argentina: Fondo de Cultura Económica.
- Gasparello, G. (2018). *Justicias y pueblos indígenas en Chiapas*, México: UAM.
- . (2016). "Autonomías indígenas en México: construir la paz en contextos violentos", *QuAderns-e*, núm. 21(1), 81-97.
- García Linera Álvaro (2016), ¿Fin de ciclo progresista o proceso por oleadas revolucionarias?, en *Las vías abiertas de América Latina. Siete ensayos en busca de una respuesta: ¿fin de ciclo o repliegue temporal?*, Emir Sader et. Al. (compilador), Buenos Aires: Octubre.
- Harvey, D. (2005) "El 'nuevo' imperialismo: Acumulación por desposesión", *Socialist Register*, Clacso, Recuperado de <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20130702120830/harvey.pdf>
- Jessop Bob (2017), *El Estado. Pasado, Presente, Futuro*; Madrid: Ediciones de la Catarata.
- Lazzarato, Maurizio (2015), "Del biopoder a la biopolítica.", consultado el 16-2-2018, <https://sindominio.net/arkitzean/otrascosas/lazzarato.htm>
- Lenkerdorf, C. (2011). *Aprender a escuchar*, México: Plaza y Valdés.
- Lorey, I. (2016); *Estado de inseguridad. Gobernar la precariedad*. Madrid, Traficantes de sueños.
- Mbembe, A. (2011). *Necropolítica*, Barcelona, España: Ed. Melusina.
- Misse, Michel; "La acumulación social de la violencia en Río de Janeiro y en Brasil: algunas reflexiones"; *Revista Co-herencia*, Vol.7, n° 13, julio-diciembre de 2010, Medellín, p. 19-40.



- Molina Fernando (2019), *Bolivia: ¿golpe o (contra)revolución?*, Nueva Sociedad.
- Pérez Sáinz Juan Pablo (2016), *Una historia de la desigualdad en América Latina. La barbarie de los mercados desde el siglo XIX hasta hoy*, Buenos Aires: Siglo XXI.
- (2019), *La rebelión de los que nadie quiere ver. Respuestas para sobrevivir a las desigualdades extremas en América Latina*, Buenos Aires: Siglo XXI.
- Rodríguez Alzueta, E. (2016). *La máquina de la inseguridad*, La Plata, Argentina: Editorial Estructura Mental a las Estrellas.
- Srnicek Nick (2018), *Capitalismo de plataformas*, Buenos Aires: Caja Negra.
- Valencia, (2016); *Capitalismo gore. Control económico, violencia y narcopoder*. México, Paidós.
- Valverde Gefaell, (2015); *De la necropolítica neoliberal a la empatía radical*. Barcelona, Icaria.
- Virilio, Paul (2012). *La administración del miedo*. Barcelona, España: Editorial Pasos Perdidos.